

Presentación

Hacia el año 1976, diversos equipos de prehistoriadores latinoamericanos se encontraban abocados a valorar una densa problemática implicada con los primeros poblamientos ocurridos durante eventos pleistocénicos y holocénicos tempranos, al sur de la línea ecuatorial. La necesidad de aunar esfuerzos en términos de enriquecer las propuestas de nuevas y mejores estrategias de investigación, fue bien interpretada por las autoridades del Smithsonian Institution y de la Universidad del Norte, quienes a través de sus expertos requirieron del patrocinio y apoyo de la National Geographic Society.

Durante los días 21 al 29 de octubre de 1978 se celebró en las dependencias de la Universidad del Norte, en Antofagasta, el “Seminario-Taller sobre tecnología paleoindia”, bajo la coordinación de Clifford Evans (Smithsonian Institution) y Lautaro Núñez (Universidad del Norte). Se trataba de reunir a aquellos investigadores sudamericanos que estudiaban sitios tempranos sometidos a una revaloración metodológica que involucrara el acceso a tácticas analíticas multidisciplinarias y de enfoques de arqueología experimental a cargo del experto Dennis Stanford, del Smithsonian Institution. Las actividades llevadas a cabo durante el seminario son resumidas más adelante por Clifford Evans.

En dicha oportunidad, para establecer una mayor comprensión de los problemas derivados de las investigaciones en curso, se pidió a cada expositor que presentara sus datos, de manera que las observaciones recibidas fueran discutidas y asimiladas, a raíz de la participación de expertos en geología, paleontología, arqueología experimental y en registros de sitios de múltiples regiones al sur del Ecuador.

Las exposiciones fueron de tal diversidad e intereses, que en conjunto mostraban virtualmente todas las tendencias explicativas vigentes en 1978, destinadas a dilucidar la naturaleza de los primeros poblamientos sudamericanos. Como este “muestreo” resultó aleccionador, se solicitó a cada expositor que escribiera su ponencia, una vez de regreso, integrando sus avances sobre el sitio específico que había analizado en Antofagasta.

Se debe considerar que entre 1978 y 1983 se organizó la presentación del volumen, y que posteriormente se estudió su financiamiento y lugar de edición. Pese a esta demora, el presente “muestreo” sudamericano sigue vigente y siempre estimula la búsqueda de nuevas estrategias analíticas de acuerdo a las distintas “realidades” detectadas al sur del Ecuador. En efecto, nos parece que ya existen altos niveles de interpretación y de nutrida controversia sobre estas materias, de modo que la presentación de estos datos, sin mayores pretensiones, es reconfortable y justifica plenamente la edición de las ponencias recibidas.

Agradecemos a la National Geographic Society por apoyar el Seminario, y a Taraxacum por el financiamiento de la presente edición. Por otra parte, se integra a la revista *Estudios Atacameños* de la Universidad del Norte, por la permanente acogida que esta institución ha brindado al estudio de los primeros poblamientos sudamericanos.

Lautaro Núñez y Betty Meggers

San Pedro de Atacama, julio de 1987.